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A06·复工

2月10日，如意公司第一
时间复工了，当天就有886名
员工到岗，复工率达85%，大
家马不停蹄地开始组装配件、
打包产品。

2月15日，第一批叉车装
箱起运出口。

“我马上叫人拍了照片
视频，发给我们的客户们，让
他们知道，如意复工复产了，
企业运转一切正常。”储吉旺

说，他也希望，通过如意的复
工产生蝴蝶效应，告诉世界，
中国正在恢复正常的生产生
活秩序。

到2月25日，员工到岗复
工率已经达到95%以上，企业
已经恢复正常生产。

“我们每天有七八辆集
装箱的产品在运出去，都是
出口的，目前总共已经出货
500余台。”

尽管如此，困难依然存在，
储吉旺说：“目前看，疫情对外
贸的影响暂时还不算太大，海
外订单充足。但是，疫情对全
球的影响还在加大。而国内市
场这块，目前基本上还没有恢
复，所以，我们今年要面临的形
势还是非常严峻的。作为企业
家，要做最坏的打算，尽最大的
努力。”
记者 戴晓燕 通讯员 申东波

2 月 15 日，
如意公司复工
后第一批产品
装车发往国外。

通讯员供图

帮助下游企业复工 要人给人要钱给钱

如意公司的“硬核”自救：
他们活了，我们才能活

作为宁波如意股份有限
公司名誉董事长，这一次的
新冠肺炎疫情让储吉旺的整
个春节异常忙碌，焦虑万分，
但现在，他总算可以稍微松
一口气了。

2月25日，天气晴朗，如
意公司的厂区里，四辆集装
箱车正等着，生产车间里，员
工正在下料、分拣、组装，一
切看起来井然有序。

复工半个月，员工复工
率95%以上，积压的出口订
单正在陆续完成发货。而这
一切，得益于如意公司的“硬
核”自救。

停工的每一天都在为复工做准备
如意公司主要生产经营叉

车、电动搬运车等仓储物流搬
运装备。春节期间，新冠肺炎
疫情暴发，储吉旺正在上海休
假，他立马意识到了疫情将给
公司带来的困难。

“我们原计划 1 月 31 日

正式上班，外贸的单子早就
排定了发货计划，第一批
30 辆叉车要发往俄罗斯，
我们的业务有八成是销往
国外的，国外的合作公司有
1000 多家，不能及时发货
怎么办？”

“我们上下游那么多企业，
500多家外协单位，复工了，有
一家出现问题，我们很可能就
没法复工，怎么办？”

停工的每一天，储吉旺和
如意公司的管理层，都在为复
工做准备。

客户的理解给了他们信心
疫情一步步发展，何时能

够复工仍然未知，最难的是如
何与国外客户沟通。

为什么难？储吉旺说：
“不知道怎么说啊，客户能不
能理解我们疫情的严重性，
能不能接受我们延迟交货的
理由，我们不知道何时能复

工，也不知道什么时候能交
货，很怕一去沟通，客户直接
说，取消订单吧。”

转机出现在2月6日。
与如意公司有着近20年

合作关系的国外客户发来了一
封邮件，他们对公司表示慰问，
还主动提出可以延期交货。

“这下有希望了！”得知消
息，储吉旺总算松了口气。

随后的几天里，如意公司
不断收到客户通过短信、微信
和邮箱等途径发来的消息，表
达了对公司延期交货的理解，
还有客户从国外购买了口罩寄
给如意公司。

为复工，给下游企业送钱送人

订单保住了，能不能顺利
复工成了关键。

“最大的问题就是下游
企业。”储吉旺说，给如意配
套的很多是小微企业，受疫
情影响，大家也都面临着各
种问题。

“我们生产的车子少一个
零配件，那就装不起来，所以，
所有的配套企业，他们活了，我

们才能活，要不然复工也没有
产能，这是最基本的道理。”储
吉旺很清楚，只有整条产业链
复工，那才是真正的复工。

“我们一家家了解，有困难
大家一起想办法解决。”

“有一家企业资金有困难，
我们就无息贷给他们80万元，
还有企业希望我们预付款项，
也可以，我们马上先支付了20

多万元货款。有一家配件厂，
有电焊工没回来，开不了工，我
们就把公司的电焊工派过去，
帮他们复工。”

要钱给钱，要人给人，甚至
送去口罩、额温枪等防疫物资，
还连带宣传复工政策，如意公
司的做法，在外人看来充满“大
义”，但储吉旺却说，那只是自
救而已。

复工率95%但形势依然严峻

乘坐返工专列
从贵州回到慈溪后
他们的工作和生活
怎么样了？

2月21日晚，随着满载贵州籍员工的返
工高铁专列顺利抵达慈溪，在长河镇工作的
93名职工也回到了他们的第二故乡。回到慈
溪后，他们如何安顿？复工的情况怎么样？
又有什么感受？昨日，记者进行了采访。

复工专列解了燃眉之急
王燕是一名85后，来自贵州毕节，2018

年，她来到慈溪工作，目前是宁波永佳电子
科技有限公司的一名一线质检员。谈及此
次搭乘返工专列的经历，她说得最多的一个
词就是“感谢”。

“感谢政府出台这么好的政策，让我们
可以免费乘坐专列回来。”王燕告诉记者，本
来自己打算大年初八回来的，后来因为疫情
影响，就把年前买好的高铁票退了，再后来
火车、大巴票都买不着了。

“那个时候真的挺着急的，想方设法到
处买票，但根本没办法出来。”王燕说，直到2
月中旬，公司方面打来电话，告诉她慈溪市
政府将开出贵州的返工专列，她和贵州籍的
同事们都可以顺利回到公司上班了。知道
这个消息以后大家都很兴奋，2月21日一
早，王燕和同事们一起从贵阳北站上了车。
列车一路呼啸，当晚就将他们送抵慈溪。

防疫措施周到，员工倍感温暖
“到长河后，我们马上检测体温，还领到

了口罩，一人一表进行登记，详细了解我们
的出行情况。”最让王燕感动的是，当天他们
到公司已经是晚上8点了，公司贴心地准备
了水饺、馄饨等夜宵，缓解了他们的舟车劳
顿。夜宵过后，公司又派人一一把他们送回
已消杀打扫过的寝室进行安顿。

王燕说，虽然自己来自低风险地区，不
必隔离，但公司还是贴心地安排他们观察两
天，有专人一天两次给自己测温，一日三餐
送到寝室，确保身体健康，无咳嗽、发烧等情
况后才能上岗。

开足马力恢复生产
2月23日上午7点，王燕顺利通过公司

门口的测温检查后，终于回到了阔别一个多
月的质检岗位。

2月26日，已经上班几天的王燕告诉记
者，目前自己所在部门的人员返岗率已经达
到了百分之七十。

“这个时期，大家都在撸起袖子加油干，
尽最大可能提高效率，完成任务。”王燕说，
大伙儿都相信，很快公司就能恢复疫情前的
生产状态，甚至比以前更好。

记者 陶倪 通讯员 谢燕彬


